
DR. CARLOS MIGUEL FINLAY DÍAZ DE VILLALVILLA.

ALGUNOS DATOS DE SU VIDA

1935 - 2013



Lázara Rojas¹

Pretender describir la historia de este científico cubano es tarea algo compleja, si se piensa en los numerosos trabajos e investigaciones científicas que creó y desarrolló nuestro siempre profesor Carlos Miguel Finlay Díaz de Villalvilla. Nació el día 3 de Agosto de 1935, en Cienfuegos, Cuba. Hijo de Dinorah profesora de pre escolar y Carlos Nicolás empleado del Banco Nacional De Cuba. Fue el mayor de tres hermanos; después de su nacimiento la familia se traslada para La Habana al municipio vedado, donde transcurrió toda su vida. Realizó sus estudios primarios en el colegio Belen y continuó en La Salle, donde se graduó de Ballicher.

Durante su juventud, estuvo involucrado en actividades revolucionarias dirigidas contra el gobierno de Fulgencio Batista; sus padres temerosos de las posibles represalias del régimen batistiano, deciden enviarlo a realizar sus estudios Universitarios a Francia y de ese modo de 1953 a 1960 realizó sus estudios universitarios en la carrera de Medicina en la Facultad de Medicina La Sorbonne, Universidad de Paris, Francia.

1 Vicedirectora de Investigaciones em Parasitología, Investigador y Profesor Titular, Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí, La Habana, Cuba

Dirección para correspondencia: E-mail:

En 1960, se trasladó a los EEUU, donde realizó el examen Estatal para Médicos Extranjeros, y posteriormente el internado rotatorio obteniendo excelentes resultados; a continuación regresa a Cuba y realiza el Internado Vertical en Psiquiatría en el Hospital “Calixto García”, Ciudad de La Habana.

En el año 1962, realizó el Servicio Médico Rural- Social, en el Hospital La Escondida, Monte Ruz, en Guantánamo; era el primer médico que llegaba a ese apartado lugar de Cuba y el hecho de poder comunicarse en inglés y francés, le permitió poder establecer excelentes relaciones medico-paciente con gran parte de los integrantes de la comunidad de origen jamaicano y haitiano que allí vivían. Posteriormente, desde 1962 a 1964 realiza la Residencia en Medicina Interna, en el Hospital Comandante Manuel “Fajardo”, en La Habana donde obtiene el Diploma de Especialista en Medicina Interna, otorgado por la Universidad de La Habana.

En el propio Hospital Calixto García conoce a su actual esposa la Lic. Vivianne de Rojas López del Rincón, con quien contrajo matrimonio el 4 de abril de 1964, de cuyo acto nupcial fue testigo su gran compañero y amigo, nuestro inolvidable profesor Gustavo Kouri Flores. Producto de este matrimonio nacieron 4 hijos: 3 hijas hembras, María Teresa, Laura y Vivian y un varón Juan Carlos.

Sus principales actividades de Postgrado dirigidas a la Bioquímica y la Biología Celular las realizó en el Centro Nacional de Investigaciones Científicas (CENIC).

Desde 1971 a 1972, realizó una Estancia en el Clinical Research Centre, Northwick Park Hospital, London, Reino Unido, relacionada con su Aspirantura a Doctor en Ciencias Biológicas, título que obtuvo en el año 1973, y finalmente obtuvo el título de Doctor en Ciencias Biológicas en La Habana, Cuba en el año 1975.

Su experiencia profesional en investigación científica es muy amplia. Por solo citar algunas de ellas, podemos mencionar que en los años 1968 a 1973 en el Centro Nacional de Investigaciones Científicas obtuvo la condición de Aspirante a Investigador, de 1973-1980 obtiene la categoría de Investigador Titular. Posteriormente en 1981, en el Instituto de Medicina Tropical “Pedro Kouri”, la categoría de Investigador Titular.

Experiencia Profesional de Dirección Científica

En el Centro Nacional de Investigaciones Científicas se desempeñó como Subdirector de Biología durante los años de 1968-1971 y Director de Docencia y Relaciones Internacionales desde 1975 a 1980.

Nombrado como Subdirector de Investigaciones en Parasitología médica en el Instituto de Medicina Tropical “Pedro Kouri” desde el año 1980 a 1989, desempeñándose posteriormente como asesor científico de la misma subdirección y profesor consultante desde el año 1999 hasta la actualidad.

Tutor de 4 tesis de doctorado en Ciencias Biológicas y 3 Doctorado en Ciencias Médicas y más de 20 tutorías de Maestrías y Especialistas en Microbiología y Parasitología.

En su historial constan un significativo numero de colaboraciones y asesorías en el Extranjero por solo mencionar algunas tenemos que fue :

- Experto. Comisión Nacional de Colaboración Cuba–URSS, Moscú, Checoslovaquia, RDA, en 1970.
- Misión de Colaboración Científica del CENIC con Institutos de Checoslovaquia y Hungría. 1973.
- Estancia en los Institutos de Farmacología de Checoslovaquia y de Hungría para organizar la colaboración científica con el CENIC, 1975.
- Asesoría, enviada por Cuba, para organizar la investigación científica en el Laboratorio Central de Investigaciones de Addis Abeba, Etiopía. 1981.
- Misión de colaboración para organizar un programa del Consejo de ayuda mutua económica entre el Instituto de Investigaciones Malaria de Hanoi Viet Nam y el IPK, Cuba. 1982.
- Participación, en calidad de experto, en la reunión del TDR/OMS para el desarrollo de nuevos medicamentos contra la Lepra. 1983.
- Asesor temporero OPS en el Centro Nacional de Diagnostico y Referencia de Enfermedades Parasitarias en Managua, Nicaragua, para elaborar un programa de fortalecimiento institucional financiado por el TDR/OMS. 1984.
- Miembro de la Comisión Mixta Cubano-Francesa para el desarrollo de la Microbiología y Parasitología en el IPK, 2 reuniones de trabajo en París y 3 en La Habana. 1984-1988.
- Consultante de corta duración AFRO/OMS para evaluar las Investigaciones Biomédicas del Laboratorio Central de Investigaciones de Addis Abeba. Ethiopia. 1990. (45 días).
- Asesor temporero OPS en República Dominicana para elaborar un programa de Adiestramiento e Investigaciones con el IPK. 1990
- Participación en reunión de Directores de Institutos Nacionales de Salud de Latinoamérica, OPS, Ciudad México. 1993.
- Asesoría de la colaboración entre el Instituto “Félix Pifano”, Venezuela, el Instituto Nacional de Salud en Guayaquil, Ecuador y Santa Cruz, Bolivia y el IPK patrocinada por la OPS. 1994 y 1996.

Finalmente queremos resaltar que una de las mejores formas de medir la productividad de un investigador es por sus publicaciones científicas y en este sentido es meritorio destacar que el profesor Carlos Finlay es autor y coautor de más de 100 publicaciones científicas la mayoría de ellas en revistas científicas de alto impacto internacional.

Y esta gran obra docente, investigativa y de proyección social se mantiene como un gran ejemplo y admiración de muchos profesionales cubanos y de otras

partes del mundo. Una de las subdirecciones dedicadas a la investigación de esta institución es la Subdirección de Parasitología Médica dirigida durante años por este destacado científico. El Dr. Finlay, representa un ejemplo de dedicación y perseverancia al conocimiento y a la investigación científica, ha contribuido a la formación de un considerable número de profesionales e investigadores que hoy prestan servicio dentro y fuera de nuestro país. El Dr. Finlay fue una persona muy inteligente, un amigo solidario, carismático por excelencia de lo cual podemos dar fe todos los que de alguna manera pudimos compartir con él como alumnos y también como compañeros y amigos. Es por lo tanto muy digno de que en esta ocasión le hagamos un homenaje muy especial por parte de todos los que nos sentimos en deuda espiritual con él. Seguros estamos que Carlos Finlay se ha ganado un lugar significativo como científico en Cuba y por qué no en el mundo. Y este es nuestro compromiso y el gran reto de todos los parasitólogos cubanos,

muchas gracias Carlos.